

Carta editorial



Fuente: Diseño e Imagen FPSyE.

El 28 de febrero de 2023 se presentaron a la comunidad de la Facultad de Psicología y Educación de la Universidad Autónoma de Querétaro los primeros dos números de esta revista *Psicología, Educación & Sociedad*. La ceremonia se realizó a las once de la mañana en el Auditorio Adolfo Chacón Gallardo, contado con la presencia de la Dra. Candi Uribe Pineda (secretaria académica de la Facultad), el Mtro. Roberto Guerrero Pérez (quien participó en el primer número de *Psicología y Sociedad* en la década de los ochenta y actualmente es profesor jubilado de la Facultad), el Dr. Gregorio Iglesias Sahagún (editor invitado del número julio-diciembre de 2022 y también profesor jubilado de la Facultad) y quien esto escribe. Las palabras de bienvenida corrieron a cargo del Dr. Rolando Javier Salinas García, director de la Facultad. Desde Cuernavaca, Morelos, el Dr. Luis Tamayo Pérez (editor del número enero-junio 2022) gentilmente envió un texto que se leyó con las y los asistentes.

En el evento se recordó que con fecha de octubre-diciembre de 1983 (hace casi 40 años), bajo el rectorado de Braulio Guerra Malo, apareció en la Facultad de Psicología de nuestra universidad una revista informativa la cual se tituló *Psicología y Sociedad*. Era un momento en el que gobernaban Rafael Camacho, Miguel de la Madrid, Ronald Reagan, Juan Pablo II y Margaret Thatcher, y en el contexto psicológico se creaba en la Facultad el Departamento de Investigaciones Educativas, Howard Gardner afinaba su propuesta de las inteligencias múltiples y Carl Rogers preparaba su visita al estado de Morelos. Eran también los meses previos a la muerte de Michel Foucault en París y de Stanley Milgram en Nueva York.



Fuente: Diseño e Imagen FPSyE.

En su presentación editorial, el Dr. Carlos Dorantes González, entonces director de nuestra Facultad, se refirió a la consolidación académica de esta unidad académica. Un proceso de transformación —escribió— que desembocó en un dinámico y actualizado plan de estudios y la consolidación académico-política a seguir en la Facultad, en la que la investigación jugaba —y sigue jugando— un papel central. Investigación, decía el Dr. Dorantes, constante, seria y comprometida que no por ello deja de lado el rigor científico.

El primer artículo publicado da cuenta de un momento histórico en la Facultad y el mundo. Fue escrito por David Oseguera Parra, entonces estudiante de la maestría en Sociología Rural de la Universidad Autónoma Chapingo, y lo nombró: “Marxismo versus Sociología: Un leño en la hoguera”. El artículo terminaba diciendo: “el marxismo se nos presenta como la única alternativa científica capaz de superar los dualismos y, por ende, las limitaciones del pensamiento social moderno”. (David Oseguera es actualmente investigador nivel 1 dentro del Sistema Nacional de Investigadores con adscripción a la Universidad Autónoma Chapingo, con interés en la línea de “Cultura, etnicidad y desarrollo rural”). El primer artículo de la revista fue un texto sociológico escrito por alguien formado en ese campo. Ese espíritu amplio y generoso, el de una publicación abierta al diálogo y la reflexión con otros campos disciplinarios desde el primer número y el primer artículo, es central y continúa en esta nueva época. Es necesario, enriquecedor y pertinente: pobre del psicólogo, pobre de la psicóloga, que solo sepa y lea de psicología o psicoanálisis.

El segundo artículo en aquel año de 1983 fue escrito por integrantes de nuestra comunidad: Marco Carrillo, Luis Fernando Flores y Leticia Merino. Lo titularon: "Ideología y usos políticos de la psicología". Se critica ahí la aplicación psicológica a los fines de la hegemonía burguesa y se plantea otro reto, el de una psicología al real servicio de las luchas obreras, campesinas, magisteriales y populares, tarea a hacer y construir, un compromiso de quienes estamos dentro de este campo de estudio.

Otros autores en ese primer número fueron Modesto Cervantes, María Luisa Brohman, Juan Tubert-Oklander y, como se comentó líneas arriba, Roberto Guerrero. Es de resaltar que un tema central en esa primera publicación fue el del trabajo de docentes y estudiantes de la Facultad en las Centrales de Servicio a la Comunidad (nuestras queridas Ceseco). La revista terminaba con la programación de Radio Universidad 89.5 para febrero de 1984. Es decir, el arte y la cultura estaban presentes como también lo están en esta nueva época, por ejemplo, a través de entrevistas y la publicación en portada de obras de Omar Benítez Favela ("El Ruego") y de Abel Cervantes ("Esconder las heridas").

La revista se siguió publicando, a veces con más regularidad, a veces con menos, a veces con ninguna. Siempre ha sido un espacio para difundir, exponer, compartir, construir, invitar y dialogar. En la editorial de ese primer número de 1983, el Dr. Dorantes agregaba:

En esta revista, de aparición semestral, los que nos dedicamos a las Ciencias Sociales iremos plasmando nuestra reflexión y análisis en torno a la problemática social desde una perspectiva que queremos nos acerque más al tratamiento científico y en la que enfatizaremos, no la reflexión teórica *per se*, sino el trabajo concreto que nos lleve al logro de la más legítima aspiración por la que luchamos y nos comprometemos día con día: La transformación de la realidad.



Fuente: Diseño e Imagen FPSyE.

Con el reciente evento de presentación de *Psicología, Educación & Sociedad*, nueva época de la revista nacida en 1983, se reitera la apuesta por la investigación y su difusión a través de una publicación digital. Generar conocimiento es una función sustantiva para nuestra Facultad y universidad. Valoremos todos los esfuerzos de investigación y editoriales que en esta casa de estudios se realizan y de los cuales podemos sentirnos muy orgullosas y orgullosos.

Dr. José Jaime Paulín Larracochea
Director